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娃娃脸和肌肉男，貌似是两个极端的存在，却在彭于晏身上安然共处了。第一次见到彭于晏的时候，竟有一种喷
薄而出的热切，好在，不是鼻血，而是那种对于美男的本能钟爱。他仿佛是永动机，活泼、热烈、敬业，难怪，左起导
演、右至粉丝，都在爱他。

文 l 毛予倩    图 l 资料

彭于晏 I 只对自己做交代

一段时间不再见到，成为深交的朋友很难。”没

时间，成了挚友之间的鸿沟，“老朋友又因为我

拍戏常常不接电话，拍完一部戏就少一个。”不

要以为只有女朋友需要哄，男朋友也是需要陪

的，君子之交的确可以淡如水，但如果淡出一

只鸟，反倒不美，彭于晏偶尔也会不无落寞地

自嘲：“友情也是需要投入时间去打屁、闲扯

的，只是我给不了。”

彭于晏说圈内的朋友很难深交，但也并

不是没有，阮经天算是为数不多的一个。“我

跟小天第一部电影就一起合作，然后也一起

拍了电视剧，他是非常努力的演员。”夸赞完

毕之后，记者却不得不戳一下他的小痛脚，最

近，彭于晏抢了阮经天立顿代言人的身份，旁人

问起，这是不是兔子尽吃窝边草，彭于晏立马

接招：“他不会那么小气，他是好朋友。他当兵

时我帮他顾着，然后他当兵之后还是可以换

他的，他都知道的！”自然，如果有点共

同爱好，朋友也就更易相处了，据

说，彭于晏和阮经天都是爱冲浪

的，爱水这件事倒是意趣相

投，说到这一茬，前者又

比后者幸运一些，拿

走 代 言 权 之

后，就能在上

海参加干杯世界派对的沙滩表

演，阮经天却只能干瞪眼了。

为了摆脱朋友圈越来越小的危

机，彭于晏尽量把工作和生活扯开，回

归为平凡，再和朋友们融洽融洽。“不拍戏的时

候，我不看电视不看报纸，依然会穿着拖鞋到楼

下买便当，逛超市，一个人去看电影，或者找朋

友打篮球……我还是个普通人，只有让自己沉

在生活底部，镜头前才有真吧。”台前的彭于

晏，是留给粉丝们爱的，私下的彭于晏，是

留给真实的朋友们的。

机会，时刻准备着
依稀还记得十年前的《爱情白皮书》，余文乐、杨丞琳、范玮琪，当年

都还是不知未来的年纪，如今，哪一个都不容小觑，当然，莫忘了——彭

于晏。当年，彭于晏这个彼时被姑娘们誉为继柏原崇之后又一阳光侧脸

男，如果说，柏原崇是20世纪末最后一个美少年，那么，彭于晏，可不可以

算是21世纪初第一个美少年呢？

都说娃娃脸的男演员好命，其实不然，到了一定年纪，“长不大”也

是一种苦恼。美少年，彭于晏做得太久了，偶像剧里的他，总是魂牵梦萦

的类型，却也很少能有一些突破，因为形象一旦被固定、演技一旦被固

定，就很容易让观众，甚至制片人们产生思维定势。好在，彭于晏的心智

绝对成熟于他的外表，他很清楚，接拍偶像剧，并不意味着停滞不前，他

在默默地学习，因为，机会总是留给有准备的人的，“电视剧对我来讲是

一个很好的磨练、做功课的地方”。彭于晏这样说着。

于是，万事俱备之后，《翻滚吧！阿信》这股东风也顺利地袭来。“也

没有刻意去接一些电影，就是时间点到了，然后有好多人看到，好像你就

可以演这样的角色了，然后就找到我了。我觉得演员好像就是要准备机会

的到来，你不知道这个机会是不是好的，反正就准备吧。”这一次机会，为

彭于晏赢得了金马奖影帝的提名，同一届里被提名的，还有刘德华、葛

优、王千源——都是拿过影帝的，共同入围，哪怕最后铩羽而归，至

少也不遗憾。

《翻滚吧！阿信》的前后左右，还有《夏日乐悠悠》《Love》《太

极》，似乎，彭于晏已经做好了杀入大银幕的准备，他的答案却是令人

愕然的：原来，他还是准备回去拍电视剧。“相比电视剧，电影确实可以

挑战更多不同的角色，但这还是要制作方和导演觉得适合才有机会。我

还要积累更多生活历练才能够适应，这可能需要时间。”这样的谨慎，对

于一个风头正旺、并且美颜无敌的男艺人来说，似乎很不寻常，“之前的

合约纠纷让我改变挺多，我看了很多，也想了很多，可能别人有误解有争

议，但你做到问心无愧就够了。我早就相信演戏是我该做的事，通过它我

满足自己对世界的好奇，也发现自己性格中好多新的一面，看明白许多前

他们，也是霸气外露
阮经天

以前，阮经天演公主身边的骑士，就觉得奇诡，因为他并不是传统意义上的

骑士，看上去有一股凌厉的气息，掩也掩不住的锐芒，仿佛天生就应该是腹黑男

主的，终于，《命中注定我爱你》的脱颖而出，让他有机会在《艋舺》里霸气外露一

把，想起他和彭于晏的交情，这样相似的霸气，大概就是所谓的“物以类聚、人以

群分”吧。

赵又廷
赵又廷先生绝对是足够帝王相的，几乎一帆风顺，然后，一夜登顶的星途，圈

子里几乎少见。虽是蒙了祖荫，或者有人说他运气好，但运气也是实力的一部

分，他几乎不费吹灰之力地就和赵薇、高圆圆、姚晨这样旁人梦寐以求的女演员合

作了，而且知名度越发大了，这种霸气，在当今的圈里，赵又廷真是绝无仅有了。

链接 Link

因后果，也就知道自己未

来是什么样。”

因此，彭于晏从来只

想给自己一个交代：“为什

么要给世界交代？这样压力

太大。我从来没有想过。”所

以，他给自己定下尺码，只要过

自己这一关，就行了。

朋友，反正不嫌多
传说，彭于晏的朋友是很多

的。这个笑起来就让女人无

法抵挡的男人，其实，连同

类也可以秒杀的。只

是，娱乐圈

这地方，简直就是

个朋友粉碎机，“这些年来朋

友圈越来越小了。职业也让我认识

了很多新朋友。一直在跟着不同的剧

组拍戏，有的还没机会成为朋友，就已

经拍完戏又过了宣传期，大家可能很长
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上海，徐帆来得并不多，这一阵，是积攒了一堆功法，要一朝散去。先是做了上海电影节亚洲
新人奖的评委，接着，又是七、八两月披着北京人艺的工作服，为《原野》和《窝头会馆》拍马上
阵。徐帆，从来就不是急急忙忙的样子，这一次是厚积而薄发。

文 l 毛予倩    图 l 资料

徐帆 I 不拿别人的感觉当感觉

 冯小刚之外的徐帆

等候徐帆的专访，门外的工作人员小心翼翼地问：你的专访里大概有多少会涉及冯小

刚？我一愣，回答：几乎没有！对方愣了一下，然后释然地笑了，但眼神里有一点不信，专访徐

帆，怎么可能绕得过冯小刚？

其实，可以的。在旁人的眼里，徐帆是冯小刚的太太，但在我的眼里，徐帆可以是不依附

于任何人的女人，她就是徐帆，不是某某某的附庸，这样很奇怪吗？如果和徐帆面对面对话

过，就会同意我的说法了，她的果决睿智，甚至是……冷酷不屑，都是作为一个个体所表现出的

极端个性，都说冯小刚是个由着性子来的人，徐帆恐怕是不遑多让的。

她的确不喜欢接受采访，然而，一旦答应，绝对不会敷衍了事，她的回答、她的疑惑、她的

举手投足，就那么直率而尖锐地扑面而来，不是话说得有多狠，只是态度很凌厉，说的都是实

话，实话却也最是逆耳，于是，被她搅得一身冷汗，又爱又恨起来，然后，又有些依依不舍地想

多处一会儿。采访结束很久，都还在回味那种少有的惊悚而刺激的对话，那种感觉，怎一个爽

字了得？都怀疑自己是不是有点儿自虐倾向了。

记者手记 Note

用各种方式证明自己
生活周刊：其实，很少看到媒体上有您的采访？
徐帆：我是不太喜欢接受采访。采访很多都是一样的问题，我不喜

欢重复，因为有的时候，觉得有的记者不动脑子，他们老是说：你说说

看，你说说看……那我就觉得，你都不动脑子，我有什么可说的，我就不愿

意做这种采访，你都不做功课的，怎么可能写出好文章。

生活周刊：这一次做了上海国际电影节亚洲新人奖的评委，这个
过程中，有没有你没想到的问题，比如说啊，评委得花很大的精力去
看各种各样的电影？

徐帆：我想到了，就因为我想到了，所以，我才不会烦，如果我没有想

到的话，可能看到一半，我就说，我不想参加这个评委工作，就走了，这事

儿我干得出来（笑）。因为我是觉得我做每一件事情，都会想到这件事情

的后果是怎么样的，我要承担怎么样的困难，我能不能够坚持得住，如果

我坚持不住，一开始，我就不会答应，只要我应了的事情，我就不会放手。

生活周刊：那我们再说回电影，可能作为一个看片人和演员是不
同的，那么，对于电影，您有没有一个基本的准则，一个电影一定要
具备这个素质才能算得上好电影？

徐帆：我觉得我不会带着这么多复杂的想法去看一部片子，那样子

的话，什么样的好片子，都变成一部差片子了。如果我首先把人家所有的

东西就已经排开了，有的时候可能有我没想到的东西呢？其实，我觉得我

愿意参加评委这个工作，还有一个想法就是我想验证一下我的感受力，就

是说，我认为这个片子好与不好，我想听听人家是怎么说的，他们作为导

演来说，都比我离这个专业近，我就想练练我的感受力。每个人都有不同

的方式来证实自己，我也想通过这个方式来证实我。

控制观众的情绪是技术活
生活周刊：这两年，您好像演电视剧反而比电影多，但是，很多

女演员演了电影以后，就不爱演电视剧了？
徐帆：我无所谓电影、电视，只要吸引我的我就做。你说的那些情况

是因为她们不会演电视剧。电影所有的魅力都在一个半小时到两个小

时之间，在这个短暂的时间，你要迅速地吸引住观众，要是在这个时间

段里吸引不了观众，你就挺失败的，你就算白演了。但是，电视剧不是那

样的，电视剧要按照这个来算的话，你只能赢两集，可是如果是30集的

戏，后面还有28集不成功的话，你就太差了。所以，你要把你的魅力放大

到30集、甚至是60集，你要拉长，你怎么样去分配它，这是你要研究的，这

是一个技术活，但是很少有人去研究这个技术活。

生活周刊：七、八月份，您还要来上海演人艺的戏，刚才您说电
影是浓缩在1个半小时里的戏，其实，舞台剧也是，他们之间的差别
在于……？

徐帆：舞台剧不一样，那是你对观众直接的控制，你知道那个遥控

玩具吗？演员就是那个遥控器，你想要这车往哪儿走就往哪儿走，而且

是现感觉，你觉得不对了，还能给它拽回来，所有的遥控器就是你的身

体，所以，相对于电影，舞台剧对演员的自主能力要求更高。

生活周刊：那您演戏之前，会不会给自己一些提醒，比如说，以
后不能这么演，或者，应该这么演？

徐帆：我不会，我每次在演戏之前，都是极力地去清零，所以，我没有

这个限制、那个限制。我从上大学开始就是这样，我们老师说这样好，我

就照他这样做，我觉得，现在的学生可能太讲究自己的想法，可能太注重

自己的个性，我觉得这要有，但你的基础不牢，就是胡来，在我看来，你

连本事都没有，就耍个性，你凭什么个性啊？你

要是基础有的话，这些所有东西都行。我拿会

乐器的人作比方，钢琴基础特别好的人，都是

受过很严格训练的，不然他的琴不会弹得那么

好，但是，会了钢琴以后，你的电子琴，或者其他

乐器，你学起来也会很轻松，是因为什么？你把

最难的那根骨头已经啃完了。不然你一上来，就

在那儿花里胡哨地想，就觉得这也不成、那也

不成，那人家说，你来一个，你一个都来不了，那

你还说什么呢？谁瞧得起你啊，再有个性有什

么用，人家都懒得搭理你。

只想做自己有兴趣的事
生活周刊：在大多数人的印象

中，除了演戏以外，甚至很少听到
您参加什么时尚活动，是不是重心
都在家里了？

徐帆：我只想做我有兴趣的事。什么

贤不贤妻、良不良母，都没关系，只要我们家人

愿意跟我在一起就行了。说句实话，我无所谓

你对我什么感觉，你说我是一泼妇我都没问

题，真的，我这人不太拿别人的感觉当感觉。

生活周刊：一般不太在意别人感觉的人
都被人看作是有个性的人？

徐帆：我觉得，你的起初、你的基础要做

好，你所有的个性，取决于你善于吸取，你的

个性是表现在，你所有的这些东西都能做得到

了，那你个性没问题。比方说啊，你的家里，有

保姆帮助你，是一件好事，等突然有一天，他们

不干了，走了，你就跟抓了瞎似的，完全不能自己

去做这些家务事儿，那你这日子，其实没什么质

量，等于，这是保姆的家，是别人的家。你要是

说，人家走了，你能够一点一点把你自己的家归

置好了，剩下的时间，我们再一点一点地慢慢找

人，但这个过程里，你的状态、生活品质都不会

下滑的，那就是你的基础，我就觉得有个性的

人，必须有这个本事，否则你还个性什么呀，你

就只剩下被人嘲笑了。

生 活 周 刊：好 像 您 对 工作 还 挺 专 一

的，只演戏。
徐帆：我觉得我最自豪、最优秀的地方，就

是专一。去做演戏以外的事情？你求我去，我都

不去。我觉着我为什么不掌握我自己熟悉的东

西呢，这可能跟每个人性格有关系，就像打井似

的，我就愿意在一个井底下钻得很深很深，我倒要

看看这最下面究竟是什么，我不喜欢到处打井，那

样挺累的，我老得从头做起，我想做成专业。

说句实话，我无所谓你对我什么感觉，你说

我是一泼妇都没问题，真的，我这人不太拿

别人的感觉当感觉。


